
B04 2015年6月12日 星期五 编辑：蔡宇丹 组版：马秀霞>>>>创富·后窗

从马克思·韦伯笔下终日劳作的新教徒企业主，到犹
太银行家，他们赚钱致富走上人生巅峰的征程，从来少不
了辛苦与勤劳。但似乎有了现代经济学的种种模型工具，
人们对投资赚钱就越来越“懒”了。

比如，放着一整套严整细密的财务分析和投资模型不
用，招商证券这样的大型投资机构居然去研究新闻联播和
炒股之间的关系。这位脑洞大开的金融工程分析师夏潇
阳，每晚不是去研究K线图，宏观经济指标，而是专盯着8点
时央视网上传当日新闻联播的全部内容，标注每条新闻的
关键热词。

夏潇阳建立了一个简单算法，对新闻联播中诸如“强
调、切实、稳增长、调结构”等字眼进行抓取统计，再与此前
出现相同词语时沪深300指数的交易变化做比对，得到一
个“新闻联播情绪指数”，来指导第二天股票操作。

经过几个月实践，招商证券发现这个“新闻联播情绪
指数”挺靠谱，交易成绩赢多输少。这让很多人找到了传说
中的“炒股神器”。

招商证券的新闻联播情绪指数，像一个股市版“谣言
粉碎机”，证实了流传江湖多年的“看新闻联播能赚钱”确
非虚言。但若真是这样，为什么在夏潇阳之前，没有一个投
资机构去跟随新闻联播投资呢？难道他们的智慧不足以发
现这一现象吗？

恰恰相反，大部分相信“看新闻联播能赚钱”的人，都
是非金融专业或者不足以理解专业金融分析的非理性投
资者。比如吴仁宝，这个地地道道的农民压根没有系统学
习过宏观经济和企业管理，新闻联播是他不多的能够理解
的经济基本面分析渠道，所以他能做出看新闻联播指导企
业生产的事情。

同样，由于中国股市中80%是散户操作，他们中的大部
分没有精力也没有能力研判专业财务分析，所以更倾向于
去信任类似新闻联播、微博情绪甚至口红更换频率、裙摆
长度这样的奇葩指数。

而另一方面，为了应对市场中占绝大多数的“懒惰”散
户，证券分析师经济学家们也乐于用能把财经数据具象化
的各种娱乐性经济指数，来引导投资者心态。这其中并不
乏天才创新之作，比如《经济学人》每年都要发布的“巨无
霸汉堡”指数，就能比较准确地反映全球货币汇率变化情
况；但大部分此类指数，只能让我们“呵呵”。

说到这些令人“呵呵”的指数，“新闻联播情绪指数”让
我想到曾有一个指导股票投资者短期套利的“错误逆跟随
指数”，它意在告诉投资者，如果你找不到巴菲特这样的股
神来指导投资，那么找一个股市傻瓜来得更容易，而你要
做的，不过是跟“傻瓜”们做相反的操作就能赚到钱。

但事实上，这个指数后来被证明是完全无效，虽然投资市
场里足够聪明的人是少数，但足够愚蠢的人同样不多，既然你
找的“反面教材”不够傻，那你的收益当然也不会好。

无论在哪个时代，股票投资都是一场个人心理挑战群
体情绪的战斗，没有一点勇气和勤奋是不行的，但如果你

“懒”于学习投资，寄希望于新闻联播能够带你飞向财务巅
峰，那么只能让自己的勇气变得更多一些。
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够懒够勇敢，新闻联播带你飞

“梁振英故居”经营成“港版798”

一说起文化创意园区，像北京798、上海田子坊这样，
对老厂房、老弄堂的升级改造卓有成效，周边房价都连带
涨了不少。在寸土寸金的香港，也有这样的创意园区，不
过被浓缩到了两栋公寓大楼里面。

元创方是香港一个创意中心，前身是荷李活道已婚
警察宿舍，位于香港岛上环地区。1951年建成两座已婚警
察宿舍公寓之前，这里曾矗立着香港中央书院，孙中山、
廖仲恺、霍英东、何鸿燊等名人都在这里就读过。

很多人都知道，香港行政长官梁振英是咱们山东老
乡，他的父亲是威海人，受港英政府的招募做了香港警
察。梁父在香港结婚成家后，搬进了这栋警察宿舍，梁振
英便是在这栋公寓楼里长大。

说起来，这里可以称为“梁振英故居”了，不过“特首
故居”的叫法可能更准确点，因为前特首曾荫权也在这里
成长的。来这里采访时，我还特地问过负责人选这里做创
意园，是否和特首有关系。对方回答，这个项目的立项源
于此处深厚的历史积淀和丰富的人文环境，和特首并没
有直接关系，“但梁振英看到他成长的地方有了新用处，
心里也是支持的。”

这两栋看上去特色并不鲜明的高层宿舍楼2010年列
为香港三级历史建筑，由“同心教育文化慈善基金会”与
香港设计中心、理工大学、知专设计学院合作，活化成为

“元创方”。
元创方里已有100多家设计及创意企业进驻，当中

50%与时装设计及时尚生活产品有关，还有时装饰物、家
具、珠宝、设计服务等，目标是打造香港创意产业中心，同
时为本地年轻设计师提供创业及推广品牌的平台。除地
下及一楼商铺外，楼上工作室以当地2012年的乙级写字
楼租值定价，并提供20%至50%租金折扣优惠，租户每月租
金约10000至20000元，租约为期两年，首次创业租户更有5%

至10%额外折扣。
元创方会对想要进驻的设计师及品牌先行筛选，挑

选出具有“创作企业家精神”的品牌进驻，管理机构是由
非牟利的注册慈善机构负责营运，目的在于培育更多创
作企业家及设计师，推动本地的创意产业文化。

其实近些年来，国内很多城市都打造了文化创意园
区，但很难维持人气。元创方看上去并不起眼，各间创意
工作室也只是稍加改造的公寓套间而已，不过借助香港
的国际化平台，这里经常举办文化活动，口耳相传之下，
也带来越来越多人流。访客们不仅可以逛逛公寓楼上的
小店，周末在楼下广场开档的夜市也不可错过。这里有创
意产品市集，有现场演出，有特色小吃，还有酒水饮料，而
且艺术展览和不同国家的主题节庆活动也会定期举办，
让人每来一次都有新的收获。

企二代不愿接班背后的商业生态

经过一
轮又一轮家
庭会议，出
于 责 任 考
虑，长女决
定出面担当
新掌门人。

“这个过程
很痛苦，她
跟 我 深 聊
过，因为目
睹了我当年
创业经历的
艰辛，尤其
是国内这种
商 业 环 境
下，对掌门
人考验堪称
残酷。”这位
老板说，静
下 来 细 思
后，他非常
理解女儿的
感受，这并
不是畏难推
托。

做企业的人都知道“企”这个字的致命含义，没错，
“无人则止”。

这个“人”，既指企业发展所需的各类人才，更是指
企业掌门人，尤其是掌门人的接班人，如此关键的核心
人物如果没有，那么企业的前途可想而知。然而现实中
民企二代不愿接班的现象广泛存在。

胶东一家大型食品企业的老总就在选择接班人方
面耗费了大量精力。这是一家有着几十年历史的食品
厂，旗下产品无论品牌积淀还是在消费者口碑方面都
可谓深厚绵长。作为这一切的见证者和创造者，这位老
总和改革开放以来诸多富有冒险性和创新性的企一代
一样，埋头苦干，对企业倾注了大量心血和感情。正因
为如此，早在5年前他就萌生退意，由谁来接班却成了难
题。

“膝下三个女儿，全都不想接班。”这位老总的女儿
们对经营企业无一感兴趣，这让他分外头疼。“怎么说
呢？她们都有自己的爱好和追求，而且很执着，别人难
以改变，这跟她们的海外经历也有一定关系。”

笔者曾去这家企业的新厂区看过，全部按照生产
食品最新最高标准建设。作为资深的食品业内人士，这
位老总随时都流露出对做食品的“傲娇”。然而就是这
样一家企业，却迟迟等不来新主人。

最后，经过一轮又一轮家庭会议，出于责任考虑，
长女决定出面担当新掌门人。“这个过程很痛苦，她跟
我深聊过，因为目睹了我当年创业经历的艰辛，尤其是
国内这种商业环境下，对掌门人考验堪称残酷。”这位
老板说，静下来细思后，他非常理解女儿的感受，这并
不是畏难推托，而是国内商业环境和国外差别太大，同
样是做企业你必须比国外付出两倍、三倍甚至是十倍
的精力。

“她在欧洲待了很多年，国外法律体系和政府监管
非常健全，对于食品企业来说，只要你按照国家标准生
产经营，做企业可以说非常轻松。而且国外信用体系非
常发达，违法违规行为得到很好的遏制，依托信用进行
惩戒和调节市场成为常态。”这位老总说，这些在国内
就千差万别了，比如你生产优质的产品，但市场并不认
可，同行们低价竞争一浪高过一浪，最后逼得你降低品
质甚至以次充好。“我们当然有能力做出好产品，但毕
竟企业首先还要生存、要挣钱，所以时间长了这种矛盾
就让人纠结。”

虽然接班人勉强选定，但磨合融合仍然有很长的路
要走。现在，已把女儿扶上位的这位老板已身在国外。“女
儿最近老向我抱怨，说各类应酬接待太多，尤其是政府一
些部门，作为掌门人她却之不恭，但工作的8小时之外占
据了她太多精力，难免心力交瘁。”老板说，如今他也比以
往更关注国内最新的改革动态。作为经历了三十年改革
开放的他来说，当前国内市场经济存在哪些症结，民企生
存环境该如何改善，他心里是门清儿。看着自己费尽气力
扶上位的接班人，他也比以往更期望子女掌舵的企业能
有一个更健康完善的商业生态。
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相信“看新
闻联播能赚
钱”的人，都
是非金融专
业或者不足
以理解专业
金融分析的
非理性投资
者。

元创方
看上去并不
起 眼 ，各 间
创意工作室
也只是稍加
改造的公寓
套 间 而 已 ，
不过借助香
港的国际化
平 台 ，口 耳
相 传 之 下 ，
带来越来越
多人流。

□马绍栋

互联网家装咋管理“装修游击队”

进入6月，互联网家装的世界日益喧闹。苏州金螳螂建筑装
饰股份有限公司宣布，未来3年内投资10亿元发展旗下家装e站；
天猫宣布将整合家装供应链、联合商家、借助菜鸟网络，提供一
站式家装解决方案；刚获得1 .6亿美金D轮投资的齐家网（原名
上海团购网，成立于2005年）打造的国内首家互联网整体家装平
台也正式上线运营。

随着微信、微博分享转载功能的大量使用，传统装修行业
的负面信息以其惊人的速度被业主分享或转载，随着85后、90后
对于家装理念的转变，用户的主要需求由原先的“省钱”逐步转
变为“省心”，资本闻腥而动，BAT也正在互联网家装O2O行业做
更深入的布局，腾讯选择了入股创业公司刚获得800万美元A轮
投资的“美家帮”，阿里则是自己做“极有家”。各家互联网企业
纷纷盯上了家装市场的潜在入口价值。但无论是互联网装修公
司，还是传统的装修公司转型，应该放弃以“重营销”为主的装
修模式，把互联网作为工具以提升对业主的附加值。

粗略估计，目前家装市场规模超过4万亿元。家装e站创始
人孟德说，互联网家装，实现F2C（工厂到客户）模式，相对传统
家装平均可为用户节省30%成本。但相关数据显示互联网家装
渗透率目前仅在8%以内。

正如“最后一公里”的冷链对于生鲜电商的重要性一样，产
业工人之路就是互联网装修的“最后一公里”。对于工人管理，
以家装e站为例，工人进公司会有基础培训，合格上岗变成一星
工人，随着资历和业绩的积累可升两星三星四星五星，职称全
国通用终身有效，一旦出现差评马上降级，星级增加后工人可
以享受带薪旅游、小孩上学安排、退休后享受乡镇级公务员待
遇等等。听起来非常人性化，但管理成本也会十分高昂。

齐家网CEO邓华金则直言，“这些工人完全是个体户，今天
可以在工地上帮你装修到晚上10点，明天也可以有各种原因不
干了。目前我们正尝试用公司化要求来改变他们，帮他买社保，
买保险，交保底工资，每个工人都会配一部智能手机，将每一个
细节的施工流程上传到系统里，以便后台进行监督。”所有工人
都是在线的，有一个后台来管理施工的所有进程。

在海外，装修工人是这样被“管理”的。总部在西雅图的
Porch平台上有超过150万专业的家装人员，其中获得认证资格
的有20万人，平台上完成总项目数超过1 .3亿。Porch采用数据检
索这种更为智能的方式来推荐装修人员。它会基于用户的定
位，为其推选附近的优秀从业者，提高成交率。另外，在Porch上，
用户可通过查看附近的人所挑选的家装人员及其效果图，或者
通过朋友推荐来选择家装人员。这种L社交功能为用户提供了
个性化推荐服务，大大提高在Porch上寻找家装人员的成功率。

在国内，新浪“抢工长”平台前身是2013年初诞生的新浪家
居工长俱乐部，今年开始在线上发力的“抢工长”平台计划落地
100个城市，平台工长数量要达到5000个，预计覆盖潜在装修用
户将达25万人。
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